

# Columnas Estatales

17 diciembre 2025



## SE COMENTA

**Que** aunque todo indica que afortunadamente las cosas continúan **bajo control**, no está de más recordar las lecciones que nos dejó la más reciente **pandemia**. Por eso extraña mucho que las autoridades de **Salud estatal**, encabezadas por la **doctora Macarena Montoya**, estén soslayando una campaña para **reiterar** a la población la importancia del uso del **cubrebocas** cuando alguien tiene un **padecimiento respiratorio**, e incluso sin este, si se trata de **lugares cerrados**.

Las **medidas invernales** son varias, como las consabidas **recomendaciones de higiene** que ya nos **deberíamos** saber de memoria pero que han quedado en el baúl de los recuerdos. Ante el primer caso de influenza A (H3N2) confirmado por la **Secretaría de Salud Federal**, surgen las advertencias de gente que sabe del tema. ¿Será que, como en aquellos tiempos **López-Gatellistas**, para no perder popularidad aquí recomendarán abrazos? Al tiempo.

---

**Que** llama mucho la atención que, según el informe de **aplicación de los recursos y evolución de los programas sociales** al mes de **noviembre 2025** de la **Secretaría de Bienestar del Estado de México**, que encabeza **Juan Carlos González Romero**, resalte que de los **36 millones de pesos** destinados al esquema **Jóvenes con Bienestar** no se ha emitido un solo peso a “la chaviza” durante el presente año.

---

**Que** de los **ocho apoyos** que administra esta **dependencia del gobierno estatal**, varios han ido a paso **notoriamente lento**, pero este es el único que ha estado de plano en la **congeladora**. Sin embargo, las autoridades aseguran que en **este mismo mes** se otorgarán el beneficio a las personas **mexiquenses de 18 a 29 años**. ¿Será? —

## EL INSURGENTE

### Turismo con visión de largo plazo

:::: La apuesta del Gobierno del Estado de México por detonar rutas turísticas rumbo al Mundial de la FIFA 2026 revela una lectura estratégica de la coyuntura, pero también plantea un reto mayor: convertir la cercanía con la Ciudad de México en una ventaja real y sostenida. La secretaría de Desarrollo Económico, **Laura González Hernández**, ha puesto sobre la mesa proyectos como las rutas de la flor y del mezcal, concebidas no como un escaparate temporal sino

como una oferta permanente, capaz de articular producción local, servicios y experiencias de calidad. El desafío será que la capacitación prometida, la coordinación interinstitucional y la preparación de aeropuertos, hoteles y prestadores de servicios se traduzcan en una experiencia consistente para el visitante, de modo que el Mundial no sea sólo una oportunidad pasajera, sino el punto de partida para reposicionar al Estado de México como un destino turístico competitivo y con identidad propia.

### Reparar antes del colapso

:::: los trabajos de la Comisión del Agua del Estado de México para detectar y reparar una fuga en Atizapán de Zaragoza es una acción necesaria, pero que llega bajo la sombra de una emergencia reciente que exhibió la fragilidad de la infraestructura hidráulica en la zona. La promesa de que no habrá afectaciones al suministro y de que las labores serán preventivas contrasta con el recuerdo aún fresco de las inundaciones en San Miguel Xochimanga, donde decenas de familias pagaron el costo de una falla que se desbordó en cuestión de minutos. Más allá de las molestias viales, el verdadero reto para las autoridades no es sólo reparar fugas, sino adelantarse a ellas, con mantenimiento oportuno y transparencia.



ESPECIAL

Laura  
González.

### Obra con participación vecinal

:::: La puesta en marcha del programa La COMUNA en San Francisco Chimalpa refleja una apuesta por el trabajo conjunto entre gobierno y ciudadanía, con la intención de atender rezagos que por años han marcado a los pueblos originarios de Naucalpan. El alcalde **Isaac Montoya** plantea un esquema que reconoce la organización comunitaria y busca aprovecharla para ampliar el alcance de las obras, sin perder de vista el acompañamiento técnico y el respaldo

del Ayuntamiento. Si este modelo logra mantenerse con diálogo, cercanía y resultados visibles en los barrios intervenidos, puede convertirse en una vía efectiva para fortalecer la participación vecinal, mejorar la infraestructura y generar un sentido de corresponsabilidad que beneficie a la comunidad como a la gestión municipal.



ESPECIAL

Isaac  
Montoya.

## EN LOS PASILLOS

### CRECIMIENTO

**Comentan que** las cifras de inversión y **empleo** colocan al Estado de México en una posición que trasciende el **discurso** y obliga a la **reflexión pública**. La llegada de capital nacional y **extranjero**, así como la generación sostenida de empleo formal, confirman el peso **económico** de la entidad y su papel estratégico en el **país**. Esto se va a traducir en atraer **inversión** y también en asegurar el **impacto, alcance** a todas las **regiones** mexiquenses.

### CARAMBOLA

**Aseguran que** el **robo** al transporte de carga es uno de los **delitos** que más **lastiman** a los mexiquenses, porque no sólo impacta a las **empresas**, sino terminan reflejándose en el **precio de productos**, en el abasto y en la percepción cotidiana de **inseguridad** en carreteras y zonas industriales. Operativos como **Senda** evidencian la **magnitud** del problema y la complejidad de las **redes** que lo sostienen, donde el delito **no** se limita al **asalto**.

### VAYA NECEDAD

**Dicen que** continúan las invasiones al **segundo piso** del Periférico Norte, pese al anuncio de la próxima **instalación** del sistema **ponchallantas**. Automovilistas siguen ingresando sin pagar, **golpeando** o forzando las **plumas de acceso**, incluso con unidades de transporte público. Aunque hay **letreros de advertencia** y módulos para escanear el **Tag**, las prácticas **ilegales** persisten.

### AVANCES

**Cuentan que** los **anuncios** de la administración de la primera gobernadora mexiquense, **Delfina Gómez Álvarez**, sobre el avance significativo en materia de **seguridad** en Naucalpan, más que simples **cifras** es la muestra de cómo con orden, **colaboración** y **persistencia** se puede alcanzar una **baja de 34 por ciento** o más en los delitos de **alto impacto**.

columnalospasillos@gmail.com

## MIGUEL ÁNGEL RAMOS

MexiquenSer



### Morena, la oposición y el primer año de gobiernos municipales

**E**l mapa municipal del Estado de México en el primer año de las administraciones 2025-2027 nos deja a Morena gobernando más territorio que nunca, pero sin controlar del todo el relato. Sus gobiernos municipales cargan con el peso de enormes expectativas, conflictos internos y problemas estructurales que representan verdaderos retos en su corta historia como fuerza hegemónica local.

La realidad de gobernar ha desgastado rápidamente el bono democrático en zonas clave, mientras la oposición se atrincherá en sus últimos bastiones bajo una narrativa de "resistencia y orden".

La crisis de Ecatepec y el cisma en Tecámac -donde la disputa entre la senadora Mariela Gutiérrez y la alcaldesa Rosi Wong paraliza la gobernanza- son solo la punta del iceberg. En el Valle de Toluca, la capital mexiquense enfrenta su

propia encrucijada. El gobierno de Toluca, recuperado por la 4T, navega entre la herencia de malas administraciones y una ciudadanía impaciente ante el deterioro urbano; la promesa de transformación chocó diariamente con baches e inseguridad que no distinguen partidos.

Hacia el oriente, la historia es distinta pero igualmente compleja. Nezahualcóyotl se mantiene como la "joya de la corona", con un modelo de seguridad vecinal que le permite una estabilidad relativa, convirtiéndose en el espejo donde otros alcaldes morenistas quisieran mirarse.

Sus vecinos, Chimalhuacán e Ixtapalapa enfrentan el reto de la renovación tras el desmantelamiento de las estructuras antorchistas. Esta última alcaldía incluso atraviesa por un vacío de poder, al tener "desaparecido" a su presidente municipal desde hace días. En estos sitios, la nueva administración morenista no ha logrado llenar los huecos de gestión social, y la inseguridad se ha filtrado en las grietas de esa transición inconclusa.

El corredor otrora azul, Naucalpan, Tlalnepantla y Cuautitlán Izcalli, vive una tensión constante. En estos municipios, donde la clase media es predominante, el discurso ideológico pesa menos que la eficacia de los servicios. Aquí, Morena enfrenta su prueba de fuego ante la percepción de inseguridad, crisis del agua y los baches que infestan la entidad. Esta franja requiere obras de alto impacto, como las contempladas para el oriente, o podría ser el epicentro del voto de castigo en 2027.

En contraparte, el archipiélago de la oposición, encabezado por Huixquilucan y ciertas zonas del

Valle de México, apuesta por un modelo de contraste. Panistas y priistas han cerrado filas en una estrategia de "burbujas de seguridad". Su narrativa es clara: vender sus municipios como islas de desarrollo y plusvalía frente al "caos" de los gobiernos morenistas. Aunque aislados presupuestalmente por la federación

y el estado, estos gobiernos apuestan al desgaste del oficialismo, capitalizando cada error para presentarse como alternativa de gobernanza.

Así, el próximo escenario electoral no se definirá solo por siglas, sino por algo más elemental: quien logre convencer a una ciudadanía cansada de que gobernar bien sigue siendo más importante que ganar elecciones. ●

**Nezahualcóyotl se mantiene como la "joya de la corona", con un modelo de seguridad vecinal que le permite una estabilidad relativa.**

# LA EDITORIAL



Respalda para encontrar

La iniciativa impulsada por la gobernadora Delfina Gómez para fortalecer la búsqueda de personas desaparecidas no requiere cortesía política, sino respaldo institucional. El planteamiento asume una realidad que durante años se eludió: la desaparición exige respuestas inmediatas, coordinación obligatoria y acceso real a la información. Sin estas condiciones, cualquier discurso de justicia se diluye y la autoridad queda reducida a espectadora del dolor ajeno.

Ayudar a la gobernadora implica que el Legislativo, las instituciones y los actores privados comprendan que esta causa rebasa siglas y coyunturas. La apertura de datos, la activación de alertas y el uso de tecnología solo funcionan si hay voluntad para romper inercias y asumir costos. Respalda esta iniciativa no es un gesto político; es una decisión ética. Cuando el Estado busca de verdad, también se busca a sí mismo.





## Dobleces

**Israel Mendoza Pérez**  
@imendozape

## Los fantasmas del PAN

El panismo en la Ciudad de México se encuentra parado sobre un polvorín. Construido por ellos mismos. Sin una fuerza de convocatoria poderosa, los golpes externos y la división interna, comienzan a convertirlo en un instituto político poroso. Sin embargo, en ese contexto es inevitable cuando hoy se analizan las denuncias que rodean al alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe Echartea.

El alcalde panista es una pieza dentro de la estructura panista de contrapeso. Tiene control en una parte de los comités regionales, sin embargo, su trabajo en la alcaldía comienza a generar desconfianza. Las señales están prendidas, en una de las zonas que se supone es bastión del panismo capitalino.

En Miguel Hidalgo, las investigaciones en curso sobre la obra de Lafontaine 110, en Polanco, una de las zonas con más plusvalía, no se reducen a un posible piso excedente, como ocurrió en la alcaldía Benito Juárez, hace un par de años. Lo que está bajo la lupa es si la cadena de autorizaciones y supervisión funcionó conforme a la norma o si, como ocurrió en otros casos ya juzgados, las irregularidades avanzaron gracias a omisiones toleradas.

A este frente se suma un clima de confrontación con vecinos que denuncian bloqueos a proyectos avalados por presupuesto participativo, mientras otros avanzan sin respaldo ciudadano, como lo han expresado habitantes de la colonia Anzures. La alcaldía está en riesgo político y en dos años en riesgo electoral.

La dimensión política tampoco ayuda a disipar dudas. Las acusaciones sobre el presunto uso de recursos institucionales para favorecer la proyección de la diputada local Laura Álvarez Soto, esposa del alcalde, refuerzan la percepción de una gestión donde lo público y lo privado se confunden. Aunque estas denuncias aún deben probarse, colocan a Tabe en una posición incómoda: la de un alcalde que exige confianza mientras acumula frentes abiertos de investigación.

Incluso, su relación con el Congreso de la Ciudad de México ha sido errática. La negativa a comparecer para explicar el ejercicio presupuestal, bajo el argumento de desacuerdos de forma, abona poco a la transparencia. En una ciudad marcada por escándalos de corrupción urbana, rehusar el escrutinio político es una decisión que se paga con sospecha.

Estos señalamientos, algunos de ellos hoy bajo revisión de la Secretaría de la Contraloría General de la Ciudad de México, para sus críticos, encajan en una lógica que apunta a la utilización del poder territorial para construir continuidad política, allanando el camino a una sucesión controlada y en consecuencia a la impunidad para él.

El verdadero problema para Mauricio Tabe no es solo lo que pueda resolver la Contraloría o, eventualmente, los tribunales. Es que gobierna bajo la sombra de una serie de acusaciones y un pasado que su partido no ha logrado desmentir con hechos.



## El renacer del PRI.

### + Los refugios que nadie utiliza.

El Partido Revolucionario Institucional se encuentra en una encrucijada. La síntesis de su misión política para el próximo año se reduce a una sola frase: renovarse o morir. El PRI ya no tiene tiempo para experimentos o para rutas alternativas, si no logra revitalizar su estructura, simplemente estará en riesgo de que el resto de fuerzas políticas con registro y presencia en el Estado de México le alcancen, le ganen y éste desaparezca.

Se ha dado recientemente un paso importante: se renovaron la mayoría de los comités municipales que integran actualmente la otraña poderosa estructura política con la que arrasó en otros tiempos en continuos procesos electorales, hasta convertirse prácticamente en la fuerza política única que encabezó todos los cargos de poder en el Estado de México.

Pero esos tiempos ya quedaron atrás. Actualmente el PRI solamente juega papeles secundarios, en el panorama político del Estado de México, tiene una representación apenas significativa en la integración de los 125 ayuntamientos de la entidad, cuenta con una estrecha bancada en la Legislatura local y todavía menor en el Congreso de la Unión, al menos de diputados oriundos del Estado de México.

#### ¿Qué es lo que debilitó al Revolucionario Institucional hasta colocarlo en esa posición de desventaja política y electoral?

Pues hay varios argumentos de una forma u otra incidieron para esa caída: por ejemplo, el propio desgaste que conlleva la acción de gobierno. Está visto que el partido político que detenta el poder es también el que recibe todas las críticas por su labor, por lo que es algo que afecta por igual a todas las organizaciones políticas que ocupan cargos públicos, y el PRI, al encabezar prácticamente todos, se convirtió en el blanco favorito de todas las críticas. Algunos dirán que bien fundamentadas, pero algunas, no todas, carentes de fondo y peso.

Otro factor fue la falta de renovación de sus estructuras internas. El poder se centró por muchos años —tal vez demasiados— en la llamada “familia revolucionaria”, un grupo de personas que se transmitieron los cargos y las oportunidades políticas entre familiares, de padres a hijos, de esposos a esposas, de parentes a consanguíneos, mientras que un gran número de militantes solo observaban cómo a ellos no les tocó nada.

Por eso es importante en este momento el trabajo de renovación de los cargos directivos a nivel municipal, porque es la auténtica oportunidad que tienen muchos de los que se han quedado esperar una oportunidad para por fin aspirar a una oportunidad, por más que esa oportunidad sea en las peores circunstancias. Pero en el PRI hay confianza, todavía, de que ese ejercicio logre renovar la sangre partidista y vengan nuevas generaciones a demostrar que siempre fueron merecedoras de esa oportunidad.

Por otro lado, hay que también que decir que el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), que ahora ocupa el lugar de primera fuerza electoral del país y particularmente del Estado de México, no ha hecho necesariamente un buen papel como para mantener por un largo tiempo esa posición predominante. Morena está siendo víctima de sus propios errores y cada vez es más notorio que la gente se está cansando pronto y que no está tan dispuesta a soportar tanto como lo hizo con el Revolucionario Institucional.

El Estado de México es un gran ejemplo de los grandes errores que ha cometido Morena, y de la forma en que la gente, el potencial electorado, ha reaccionado a esas conductas retrógradas. La gente no olvida tan fácilmente que haya diputados que presidan la Cámara Alta del Congreso

de la Unión y que estén vinculados por el Vox Populi con grupos delictivos como La Barredora.

Los mexiquenses están atentos a ex autoridades municipales, surgidas de Morena, que actualmente enfrentan procesos penales en cárceles mexiquenses por delitos graves como extorsión, incluso homicidio, cometidos justo en el periodo que eran depositarios y depositarlas de la confianza ciudadana traducida en votos.

Asuntos como esos son los que estarán en el ánimo y en el pensamiento de quienes irán a las urnas en la próxima elección del 2027, y a pesar de todos los mecanismos que el Movimiento de Regeneración Nacional ha desarrollado y perfeccionado para mantener prácticamente “comprado” el voto de los mexiquenses y en general de los mexicanos, su reacción ante las urnas puede ser adversa para la Cuarta Transformación y a favor de fuerzas políticas que hoy se ven debilitadas, como el Revolucionario Institucional.

### Los refugios que nadie utiliza

Como cada año, cuando llega el mes de diciembre, los cuerpos de Protección Civil de los municipios se apuran a desplegar operativos de apoyo a favor de las personas en situación de calle. Lamentablemente éstos no siempre dan los resultados que se pretenden, principalmente porque detrás de éstos hay únicamente trabajo de escritorio de las personas que, lamentablemente, en la mayoría de los casos ocupan la titularidad de las áreas de Protección Civil.

Una de las estrategias más utilizadas, sobre todo en localidades como Toluca, Atlacomulco, Acambay o Amecameca es instalar albergues para personas que enfrentan frío extremo y dificultades para sobrevivir en la temporada decembrina, pero, al final de cuentas, la mayoría de esos espacios son subutilizados o simplemente permanecen totalmente vacíos, por lo que solamente se dilapidan los recursos económicos ahí invertidos.

Por ejemplo, de acuerdo con el último registro del año anterior, solamente se utilizaron al 15 por ciento los espacios instalados como refugio contra el frío en el Estado de México. Sin mayor explicación, las personas en condición de calle no acuden a esos albergues porque creen, erróneamente, que ahí los van a mantener en contra de su voluntad, esas personas tienen miedo de que prácticamente los “secuestren” en los refugios, cuando eso no es verdad, por lo que ya deberían haber entendido los responsables de las áreas de protección civil que si en realidad desean apoyar a las personas en situación de calle hay que ir al encuentro de ellas y ellos para acercarles la ayuda traducida en cobijas, piezas de ropa abrigadora, alimentos y bebidas calientes, para no desperdiciar esos recursos en ese tipo de programas.

### Para rematar...

Este viernes concluirá oficialmente la actividad educativa en el Estado de México, para iniciar un periodo de asueto de prácticamente un mes, en el que los alumnos de educación básica, media superior, superior y postgrado regresarán para enfrentar la última parte del calendario escolar. El periodo vacacional es muy merecido para todos, aunque algunos padres enfrentan problemas ante la disyuntiva de espacios adecuados para dejar a sus hijos de manera segura en algún lugar, por lo que se hace fundamental pensar en la seguridad de los menores durante el periodo de descanso. Comenzar por evitar el uso de la pirotecnia es una muy buena idea, porque ese tipo de artículos son los causantes de la mayoría de lesiones durante este periodo vacacional. Por favor, cuida a sus hijos.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- 1 México, no volverá la derecha.
- 1 Interesante encuesta ...
- 1 Horacio Duarte, candidateable.
- 1 Paco Vázquez, por las "pluris".

El retroceso de varios países latinoamericanos de regresar a la derecha, ese espectro ideológico que los hundió en la pobreza con las peores versiones del neoliberalismo impuesto desde EEUU, y más con el triunfo electoral en Chile, ha animado a varios derechistas en México, principalmente en los prianistas más anti 4T de que regresen al poder, sin embargo, para su muy mala suerte, el país no retrocederá. Morena, con o sin rémoras, volverá a ganar las próximas y posteriores elecciones locales, intermedias y federales ... NOTAS CORTAS: Y hablando de futurismo electoral, aunque se trata de la más desacreditada de las casas encuestadoras como lo es Massive Caller, la empresa que "cuchareó" sus supuestos estudios demoscópicos a favor de la ex candidata presidencial de la derecha, Xóchitl Gálvez, y que la noche de la jornada electoral la dio por ganadora cuando fue arrollada por la ahora Presidenta Claudia

Sheinbaum Pardo, quedando en el peor de los ridículos, presentó ayer sus más recientes estudios para la gubernatura de 2029 y de alcaldías para el 2027, fue congruente en indicar que Morena, por si solo, ganará nuevamente la gubernatura y el mejor posicionamiento para suceder a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez es Horacio Duarte Olivares. No hay más con posibilidades reales de disputársela. El PRI continuaría siendo la punta de lanza de la oposición y su figura mejor posicionada es su actual presidenta Cristina Ruiz Sandoval, mientras que el PAN seguiría siendo la tercera fuerza con su puntero Enrique Vargas del Villar. Ni volviendo a ir de la mano del PRIAN alcanzaría al partido fundado por Andrés Manuel López Obrador. El otro ejercicio para las presidencias municipales, lo vuelve a encabezar Morena en la intención del voto y en 2027 volvería a ganarlo casi todo, incluyendo los municipios más poblados e importantes como Ecatepec, Nezahualcóyotl, Toluca con la reelección de Ricardo Moreno Bastida, Naucalpan y Tlalnepantla nuevamente con Raciel Pérez Cruz. Otros datos interesantes es que, en Naucalpan, el ex diputado

local por el PRI y líder moral del SUTEYM, David Parra Sánchez, iría por Movimiento Ciudadano. Pero esta encuesta comete varias imprecisiones, como presentar a actores políticos por algunos partidos políticos cuando pertenecen a otros, como la ex dirigente priista Ana Lilia Herrera Anzaldo, que, al menos oficialmente, sigue siendo priista pero aparece aquí como emecista, así que, tómelos con las debidas reservas ... Interesante convivio de fin de año del líder parlamentario morenista José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez, con quien hablamos de varios temas y éste humilde "escribidor" la preguntó sobre la deseable desaparición del principio de representación proporcional, las famosas plurinominales, así como la asistencia y votación de los diputados "a distancia" que tanto repudio han generado, pero el morenista se pronunció a favor de ambos. Ahí estuvo el Director General de esta casa editorial Esteban Rivera ... Cabe recordar que, de los 7 grupos parlamentarios en el Congreso del Estado de México, solo dos, Morena y el PAN, han tenido esa atención con la prensa, mientras que la única dirigencia estatal de todos los partidos políticos que festejaron a los comunicadores fue el PRI, con su lideresa Cristina Ruiz Sandoval. Del Gobierno del Estado de México, solamente la Secretaría de Desarrollo Económico, Laura González Hernández ... En otra encuesta referente a las capitales estatales realizada por GobernArte, en el caso de Toluca, Ricardo Moreno Bastida encabeza las preferencias para la reelección, y en segundo lugar la diputada local morenista Paola Jiménez Hernández ... El diputado local Héctor Raúl García González, participó en la Mesa de Trabajo Interinstitucional de seguimiento al otorgamiento de la Denominación de Origen del mezcal al Estado de México y a 15 de sus municipios, presidida por la Secretaría del Campo, María Eugenia Rojano; contando con la participación de los presidentes municipales de Zumpahuacán, Malinalco y Zacualpan. El legislador del PVEM fue quien lo propuso en el congreso local logrando su aprobación ... Al inaugurar el onceavo Sendero Seguro y Luminoso, en el andador Ignacio Zaragoza en Praderas de San Mateo, el presidente municipal Isaac Montoya Márquez, enfatizó el compromiso para impactar todas las colonias de Naucalpan con intervenciones dejando Huellas de la Transformación en beneficio de las y los habitantes ... En beneficio de casi 20 mil habitantes, el Gobierno municipal de Toluca realiza la repavimentación con carpeta asfáltica de la calle Ignacio López Rayón, en San Pa-

blo Autopan, con lo cual se favorecerá el traslado de estudiantes, amas de casa y trabajadores de la zona norte, quienes después de años de espera recibirán su obra. En la determinación adoptada por el alcalde Ricardo Moreno de repavimentar las vialidades, se busca elevar la calidad de vida de la población y tener resultados más duraderos, que es una prioridad para el Ayuntamiento local, aseguró en un comunicado ... La Gobernadora mexiquense, Delfina Gómez Álvarez, arrancó una nueva jornada de la campaña "Limpiemos Nuestro EdoMéx", llevada a cabo en el centro de la capital mexiquense, donde participaron 150 personas servidoras públicas; el recorrido incluyó Palacio de Gobierno, el Parque de la Ciencia Fundadores, Planetario y el Jardín Botánico Cosmovitral ... Y hablando de la Gobernadora Delfina Gómez, en la encuesta de Consulta Mitofsky del mes de noviembre, se posicionó en la onceava posición, con el 51.3% de aprobación, habiendo subido dos peldaños en comparación con octubre ... Esta mañana el dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello, hará otro de sus ya tradicionales anuncios de adhesión de cuadros políticos provenientes de otros partidos al partido del tucán ... ¡Feliz "ombligo" de semana, raza! ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Felipe González

## Agarrarse del chongo

**Este país** llamado Estados Unidos Mexicanos está crispado. Exasperado o irritado. Como ustedes prefieran.

Y no de ahora, desde hace varios años ya, se alimentó el resentimiento y la confrontación. Los buenos contra malos. Los chairos contra los fifís. Esas cosas que mis estimados cuatro lectores conocen a la perfección. Una narrativa que dividió al país y normalizó la descalificación como forma de hacer política. De hecho, esta forma de abordar la realidad política y pública se advierte todos los días en las "benditas" redes sociales.

**A**sí, de las palabras, varias veces se ha pasado a los hechos. Es decir, a los moquetes como en mis tiempos: a mano limpia y sin andar chillando. O a los moquetes a mano limpia y salir perdiendo para recurrir a los hermanos mayores o directamente a los papás.

Esta semana, por ejemplo vimos el sensacional espectáculo que dieron un grupo de diputadas de la Ciudad de México. A dos de tres caídas y sin límite de tiempo, como dicta la tradición, se jalaron de las mechas las señoras diputadas Claudia Pérez, Yuriri Ayala y Daniela Álvarez. Una de ellas terminó con collarín y ese drama que aderezó un sainete en toda regla.

Hace un año pasó algo semejante en el Senado de la República entre el prócer tabasqueño Adán Augusto López y el senador mexiquense Enrique Vargas. Hubo muchos gritos y sombrerazos, aunque a diferencia de las diputadas de la capital del país, nadie terminó trenzado.

Y en agosto pasado, el sin par senador "plebeyo" —así se autodefinió— Gerardo Fernández Noroña y el no menos genial Alejandro Moreno nos deleitaron al protagonizar el entremés de un zipizape que ya hubiera querido escribir Moliere, especialmente en la parte del sinsentido del señor que terminó con collarín y cabestrillo, además de un sentón de antología.

Por supuesto, en la historia nacional hay varios episodios de esta naturaleza,

pero ahora son cada vez más frecuentes. Tal parece que ante la falta de argumentos o la imposibilidad de emprender un diálogo o discusión de alturas, los tribunos y tribunas en los poderes legislativos prefieren imponer su punto de vista, opinión o posición, por medio de un rosario de mandobles o agarrándose del chongo. Una cosa muy civilizada.

Pareciera que las políticas y políticos de la actualidad han optado por reemplazar el arte del debate por el jiu-jitsu, los aprendizajes y la práctica de sus clases de capoeira, o el mamporro y llave china de sus rumbos. Porque articular ideas, generar argumentos bien fundamentados, escuchar, razonar, persuadir, entender, respetar, utilizar el pensamiento crítico y refutar las premisas adversas, requiere algo más que dos neuronas.

A menos, claro están que entre tanto jalón de chongo y dislate legislativo, la pérdida de neuronas haya sido monumental. Y ahí sí, no hay modo de pedir debate de altura. Ni modo, lo que vemos, es lo que hay.

---

Director de Panorama Informativo Toluca  
de Grupo Acir Toluca  
Mail: [felgonre@gmail.com](mailto:felgonre@gmail.com).



## Anticorrupción de Mentira

**L**a semana anticorrupción 2025 acaba de terminar entre discursos y reconocimientos. Mientras tanto, en las calles, la extorsión diaria crece sin control. Los organismos anticorrupción celebran, pero los ciudadanos seguimos pagando el sobreprecio de la impunidad.

Usted sube a cualquier autobús y paga la tarifa oficial autorizada. El conductor lo mira y le dice que esa no es la tarifa, que pague cuatro o cinco pesos más, si no lo hace "que se baje". Detrás suya hay una fila esperando pasar y todos se impacientan. Usted temina pagando el sobreprecio.

El lector me dirá que esto no tiene nada que ver con la semana anticorrupción gubernamental. Se equivoca. Tiene todo que ver, porque el taxista y el conductor de autobús obedecen a sus jefes, quienes están protegidos por el soborno que entregaron a inspectores y funcionarios de transporte para "dejar pasar" estos pequeños deslices que generan millones de pesos diarios a cambio de una jugosa "comisión".

Esta cadena de complicidad conecta directamente a quien cobra el sobreprecio en la calle con quién autoriza las rutas, otorga concesiones y simula supervisar el servicio. Sin esa protección institucional, ninguna red de extorsión podría operar con tal impunidad.

Pero los casos de abuso burocrático son igualmente escandalosos. La compañía de luz impone más requisitos para abrir un contrato nuevo, pero ¿para qué tantos trámites si solo cambia el nombre del usuario? El punto es que si ese usuario no utiliza el servicio, de todas maneras hay que pagar mensualmente "tarifa mínima" de conexión. ¿Por qué pagar por un servicio que no se utiliza? ¿A dónde va ese di-

nero? Claro que este dilema se puede arreglar si sabe con quién.

Mientras tanto, el derecho de pisos que siguen cobrando los criminales a cualquier negocio formal o informal que ocurra en nuestras calles permanece intocado, protegido por la misma red de complicidad que involucra a autoridades de todos los niveles.

La corrupción sigue aumentando. ¿Por qué entonces el sistema anticorrupción, los consejos de participación ciudadana, el INFOEM, siguen celebrando? La respuesta es obvia: celebran la simulación.

Simulan como que combaten la corrupción. Simulan su trabajo, forman parte de lo que podemos llamar "la industria anticorrupción": una red de organismos, consultores y funcionarios que crean foros, charlas, conferencias y eventos para justificar su participación en la nómada, pero que nunca combaten realmente la corrupción.

No hay personas en la cárcel, no hay dinero recuperado, no hay nuevas iniciativas legales para hacer contrapeso a la impunidad. Por el contrario, las redes de corrupción que involucran a funcionarios de todos los niveles, inspectores corruptos y delincuentes aplauden y apoyan los festejos anticorrupción porque les garantizan impunidad; siguen siendo cortinas de humo para que ellos puedan seguir abusando de los ciudadanos sin ningún obstáculo.

El círculo vicioso es perfecto: la industria anticorrupción justifica su existencia con eventos, mientras las redes de corrupción celebran la impunidad garantizada. Entre tanto ritual, los ciudadanos seguimos pagando sobornos diarios. Esta no es una batalla contra la corrupción; es un pacto de simulación que nos cuesta a todos. ●

**Simulan como que combaten la corrupción.  
Simulan su trabajo, forman parte de lo que  
podemos llamar "la industria anticorrup-  
ción".**